

Guanajuato, con el escenario más positivo rumbo al próximo año

● Baja California, Veracruz, Nayarit, Sonora, Oaxaca y Zacatecas son las entidades con menor margen de maniobra financiera

Ilse Becerril
estados@eleconomista.mx

Fronte al complejo escenario económico que Moody's avizora para estados y municipios en el 2020, Guanajuato y Querétaro son las entidades que tendrían mayor margen para enfrentar esta situación.

Luego de la presentación del panorama de retos y desafíos que enfrentan los estados y municipios mexicanos para el siguiente año, la analista de Moody's María del Carmen Martínez Richa, destacó que la perspectiva de la agencia es Negativa, y se basa en las expectativas de un "crecimiento históricamente bajo en transferencias federales", derivado de un desempeño económico débil, combinado con un margen limitado para recortar el gasto.

No obstante, Guanajuato y Querétaro podrían hacer frente a este panorama porque son los estados que tienen grado de inversión, lo cual significa que están mejor calificados.

"Guanajuato y Querétaro son los estados con las mejores notas crediticias. También están en grado de inversión Puebla y Tlaxcala", acotó.

La especialista reconoció el esfuerzo de los gobiernos locales para impulsar las alianzas regionales, "que, si bien ayudarán a tener menor impacto ante el escenario adverso, dependerán de las iniciativas que desarrollen respecto a las recaudaciones".

"Las iniciativas para incrementar los ingresos propios en algunos estados son positivas, pero no compensarán la baja en transferencias federales", agregó.

Cabe recordar que este año se efectuó la Alianza Centro-Bajío-Occidente, conformada por Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, Querétaro y San Luis Potosí, donde se busca sumar sus capacidades para consolidarse como una plataforma regional de desarrollo económico. El bloque representa alrededor de una quinta parte del PIB nacional.

Mientras la alianza avanza a grandes pasos, en el Pacífico ya comenzaron los trabajos entre Michoacán, Guerrero y Colima, a fin de potenciar su desarrollo económico y convertirse en la región con la mejor plataforma logística de toda la República Mexicana.

También el sector industrial del país apuesta por impulsar otra alianza regional que potencialice el desarrollo económico nacional y se sume a los demás bloques; la Confederación de Cámaras Industriales pretende crear esta alianza, que detonaría principalmente la agroindustria, y se integraría por seis entidades: Sonora, Baja California, Ba-



El crecimiento de las participaciones en el 2020 será de alrededor de 3.4%, menos de la mitad del promedio de 8.6% observado en el periodo 2011-2018.

ja California Sur, Durango, Zacatecas y Sinaloa.

Sin dejar de mencionar el Pacto Oaxaca, que firmó el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, a través del cual, junto con los gobernadores de los nueve estados del sur-sureste del país y líderes empresariales, se comprometieron a impulsar el desarrollo económico de la región.

Lado contrario

"Si me voy al otro extremo, las calificaciones más bajas son Baja California, Veracruz, Nayarit, Sonora, Oaxaca y Zacatecas", por lo que estas entidades son más vulnerables al escenario económico del 2020, acotó Martínez Richa.

No obstante, también reconoció las acciones en materia de recaudación que Zacatecas está empleando, como el impuesto ecológico que otras entidades donde predomina el sector de la minería podrían replicar.

Pese a que el martes pasado Moody's predijo una perspectiva Negativa para estados y municipios en el 2020, María del Carmen Martínez aclaró que no representa una reducción en la nota crediticia para las entidades.

"Más complicado sería que cayeran las participaciones, que aunque de manera débil siguen creciendo, y aún es manejable, no es para bajar calificaciones", añadió.

El crecimiento de las participaciones en el 2020 será de casi 3.4%, menos de la mitad del promedio de 8.6% observado en el periodo 2011-2018. Estas transferencias representaron 40% de los ingresos totales en el 2018.

El territorio guanajuatense cuenta con una calificación de "Aa1.mx". FOTO: SHUTTERSTOCK



Guanajuato y Querétaro son los estados con las mejores notas crediticias. También están en grado de inversión Puebla y Tlaxcala".

María del Carmen Martínez,

ANALISTA DE MOODY'S.